

みなみゆざの輪

つないでいく地域のこれから その2

診療所だより

第四四四号 (5月号)

発行 (医) 宏友会
上田診療所
酒田市上野曾根
字上中割73番地
TEL.0234-27-3306
責任者 矢島恭一



マイ夢の里

地域の話の輪をつなげていくシリーズの二回目は、南遊佐地区を紹介します。

まちづくり推進課がコミュニティ振興会に対して呼びかけることで、地域計画は徐々にその活動を広げてきました。しかし、少子高齢化が著しい地区では地域を活性化しようとすでに独自の取り組みを行っており、南遊佐もそんな地区の一つです。

南遊佐地区では平成六年度に生涯教育の核となる施設「マイ夢の里」を設置し、施設を中心に世代間交流を進めてきました。

平成二十七年にグループワークやアンケートを行うことで地域の課題を整理し、翌年度から



(左) 友野勝弥会長 (右) 伊藤艶子事務局長

住民からの要望である食品品の移動販売や体操教室、歌声喫茶等のふれあいサロンに取り組みといった地域計画の前身ともいえる活動を行っています。

「未来」の姿を目指して

酒田市から地域計画の提案を受け、令和五年度より「新しいマイ夢の里を考える」ワークショップと検討会議を重ね、その内容をまとめてきました。ワークショップでは最大七十名に及ぶ地域愛に溢れる人々で熱い議論が交わされたそうです。現在は計画を実行し、更なる検討や拡充を行っていく段階です。

事務局である南遊佐コミュニティ



ワークショップの様子

振興会の友野勝弥会長と伊藤艶子事務局長にお話を伺うと、南遊佐地区にはこれまでに積み重ねてきた資源があり、それを今後どのように発展させるかに重きを置いているとのこと。盛んなサークル活動と豊富なイベント事業は南遊佐地区の大きな強みであり、特にイベント事業は地域一丸となって取り組んでいて、他の地域からも人が集まる注目度の高いものです。今あるものを未来に繋げることで、そしてこれからの課題でもある住民が求めるサービスを提供できるように体制を整えることで、南遊佐の目指す姿「人と人がつながり・笑顔と元気があふれるマイ夢の里」に近づいていこうという気概に溢れていました。

シリーズ「ふるさと」

その193 ふる里の大地

地質図を見ると、鶴岡市の南部は恐竜が歩き回っていたジュラ紀(図①2億年前)や白亜紀(図②1億年前)の古い地層が多い(赤の部分)。この地層は中国大陸付近で、約2千万年前大陸に亀裂が入り、湖が拡大して日本海となった。湖底には倒木が堆積して田川炭鉱などの石炭ができた(図③)。鶴岡市は日本の拡大により大陸から現在の位置まで移動してきた。

酒田市の周辺は新第三紀層の比較的新しい地層が多い(青や緑の色の部分)。日本海ができる前、海底火山活動が長く続き(図④)、溶岩や火山灰が海底に分厚く積もった。

庄内地方の地質図

地質時代	庄内地方の地質	色
第四紀	砂丘	⑤
	沖積世の堆積物	⑥
	更新世の堆積物 目下は堆積しにくい	⑦
	火山の堆積物	⑦
第三紀	湖での堆積物	⑥
	海での堆積物	⑤
	海底火山の噴出物	④
	湖での堆積物(伏)	③
	海食の跡(山脈には存在しない)	③
白亜紀	花崗岩類	②
ジュラ紀	田川酸性岩類	①



た(図⑤)。海にはプランクトンが大発生し、海底に積もり石名坂油田などができた。その後、海底が隆起し出羽山地が海上に姿を現した(約350万年前)。隆起した陸地には湖が広がり(図⑥)、隆起はさらに続いた。鳥海山(図⑦)約60万年前)や山地から流れ出た土砂が海に積もり庄内平野ができ(図⑧)、その後、砂丘ができた。

(図⑨)約3500年前)。鶴岡市は石炭、酒田市では石油が採れるのは、両市のでき方に違いがあるからである。

(庄内平也)

入社式 ホットニュース



辞令交付式

5月31日は世界禁煙デー



厚生労働省では5月31日から一週間を禁煙週間と定め、山形県ではイエローグリーンキャンペーンやまがたを毎年開催しています

受動喫煙ゼロをめざして！

イエローグリーンキャンペーンとは受動喫煙をしたくない・させたくない気持ちを周りの人に示す活動です



令和6年12月2日より従来の保険証の新規発行が行われなくなりました。



マイナ保険証での資格確認にご協力をお願いいたします！

若い命

矢島 恭一

庄内空港から東京に向かう飛行機が、徐々に高度を下げ地表の様子が見えてくると必ず霞ヶ浦の上空を通ります。

霞ヶ浦のほとりには、「予科練平和記念館」があり、是非ここを訪れたいと長年思っていました。その機会が、先月号にも書いた土浦で開業している今高先生の招待で実現しました。

その存在を覚えてくれたのは、『プライマリ・ケア三人衆』で集まるときの仲間である石川さんという女性。茨城に来たら「筑波海軍航空隊記念館」に行つてごらんと言われていました。こちらは笠間市にある霞が浦海軍航空隊友部分隊がもつてになっています。昭和9年（1934年）に開設され、昭和13年に筑波海軍航空隊と改称されました。

当時日本には陸軍と海軍しかなく、航空隊は海軍が指揮を執っていました。この場所が有名なのは、太平洋戦争の末期、敵艦に戦闘機ごと死を覚悟して体当たりする特攻がこの地から飛び立ったからです。

今回訪れた予科練平和記念館は、こことは別の場所です。第1次世界大戦後次世代は航空機が中心的役割を担うと感じた海軍が、大正11年（1922年）霞ヶ浦海軍航空隊水上班を設置、昭和5年、

若年から技術を習熟させる目的で、「海軍飛行予科練習生」制度を設け、当初横須賀にあったものを昭和14年に移したのが始まりです。

「若い血潮の予科練の／＼つボタンは桜に 錨／＼今日も飛ぶ 飛ぶ霞ヶ浦にや／＼つかい希望の雲が湧く」西條八十作詞、古関裕而作曲の予科練の歌です。予科練に志願するには、十四歳半から受験出来、非常に難関で、全国津々浦々から優秀な若者が集まったと聞いています。



平和記念館には、訓練生の勉学の様子が分かるたくさん写真、実物のレプリカが展示されています。

当時の教科書、試験問題は相当高度のもので、驚いたのは、敵対国語として一般には制限されていた英語の教科書もあったのです。

寝るのは、狭いハンモックの上、場所をとらないように隙間なく吊されていました。食事は、一汁一菜を盛り付けるアルミ製の食器のみ。

郷土の誇る土門拳は、戦争末期に予科練生と2ヶ月近く生活をともに

して写真を撮り、それが記念館に展示されていました。いずれも苦悩に満ちた顔ではなく、はつらつと立派な軍人になるのだという希望に満ちている様に感じました。

戦況が怪しくなり、本土決戦が噂される様になると、この若者たちの特攻隊になる教育がなされるようになります。

命が下ると覚悟の気持ちで父母に当てた手紙に書きます。決して迷いなく、お国のために潔く死んでいくことが切々と記されています。

さて私たちが生きている現代に戻ると、世界中のあちこちで戦禍が起きています。それだけではなく、貿易を巡る問題から非常に不安定な国際情勢が続いています。

私は、このような状況から先の戦争が始まったのではないかと以前から考えてきました。「国家を守るため」という大義名分が、戦争に反対できないような状況を醸し出していく。気がついたときは国民の大半が、為政者の言いなりなってしまう危険性が見え隠れしているのではないかと危惧しています。

つい最近朝日新聞の特集号で、徴兵制の問題が取り上げられていました。ウクライナの戦争で国を守るためという大義で、集められた兵士は、3年経った今、疲弊し死者の数も増え続ける中、停戦の道筋も見えていない現実に向かいあっているのでしょうか。

子どもたちのようす

うえだこども園

鳥海山をバックにのびのびと泳ぐこいのぼり



てづくり兜をかぶってはいちース!



▶ 結婚して25年経って子供は大きくなり私は老けました
そんな写真を今流行りのAIでジブリ化してみました
著作権問題!?

vestagram



看護師
佐藤 真紀



脳トレ



アタマの体操

漢字の読みを答えてください。また、
何月か答えてください。

- ① 如月 () () () 月
- ② 霜月 () () () 月

今月の

絵手紙



富山市在住の土田芳男さん(百歳)
より届いた絵手紙をご紹介します。

答えは
来月号です♪



4月号の答え

- ① 6画目
- ② 2画目

大型連休の診療について

- 4月29日(火) 休診
- 30日(水) 午前診察
- 5月1日(木) 通常通り診察
- 2日(金) 通常通り診察
- 3日(土) 休診
- 4日(日) 休診
- 5日(月) 休診
- 6日(火) 休診
- 7日(水) 午前診察

お知らせ

発熱・風邪症状(のどの痛み・
鼻水・咳等)がある方は受診す
る前に必ずお電話でご相談く
ださい。

電話をせずに来所してしまっ
た方は診療所内には入らず、駐
車場から一度お電話していただ
き、当方からの指示に従って
ください。よろしくお願いいたします。

編集後記

南遊佐コミセンの掲示板はサー
クルの予定でびっしりと埋められ
ていました。お祭りの時にはサー
クルごとの出店が会場にズラリと並
び圧巻だそうです。地域の目玉と
もいえるイベントが今から待ち遠
しいですね。
(平井)